

GEDEON es el periódico de menos circulación de España

GEDEÓN

Ex-Diputado á Cortes por Madrid

SEMANARIO SATÍRICO

SE PUBLICA LOS JUEVES

DIEZ CENTIMOS el número

ADMINISTRACIÓN

Fuencarral, 23, primero

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid, trimestre	1,50 pesetas
Año	6
Provincias y Portugal, semestre	4
Extranjero y Ultramar, año	16
Número atrasado	0,25
25 ejemplares	1,50



AÑO IV

Madrid, 1.º de Septiembre de 1898

NÚM. 147

LAVANDERA NACIONAL



LA SEÑÁ PRÁJEDES. — Lleva esa ropa á lavar,
que hoy es día de colada.

GEDEÓN. — ¿Y esa, que está más manchada
no la tengo que llevar?

LA SEÑÁ PRÁJEDES. — Esa se queda ahí, colgada.

Cartas de Gedeón

(BUSCANDO UNA PARTIDA)

Salvatierra 29 de Agosto.

La del alba sería, querido Calínez (y perdóname el giro cervantesco, único giro que no tiene que satisfacer el Pagador de Ultramar Sr. Romero Girón, y el cual cae de mi torcida pluma—hablo del giro, no del Ministro de Algete, única colonia que actualmente poseemos—como caería una perla del ojo izquierdo del duque de Sánchez); la del alba sería, repito, cuando ginetes en un caballo de no mayor alzada que la que necesita un chico de la mayoría para ser miembro de cualquier comisión parlamentaria, salí por estos campos alaveses decidido a encontrar mi partida.

Apenas estuve a un tiro de bala (de los que se pierden ó se han perdido tantos) de la ciudad de Victoria, mójé un dedo en saliva y lo levanté como Auñin cuando desea hacer algo en un Consejo de Ministros. Según tú sabes perfectamente, ese del dedo mojado es medio adecuadísimo para investigar el viento reinante, y como D. Carlos se propone reinar en España y yo salía en demanda de sus partidarios, por eso me metí el dedo en la boca, lo alcé exponiéndolo a las contingencias atmosféricas y averigüé por él que los vientos de Fronda vienen de la montaña de Navarra, lo mismo que si Núñez de Arce se hubiese hecho pastor y soltara el hato por la frontera pirenaica.

Conocida de ese modo la dirección que debía de seguir, piqué espuela a mi caballo el cual salió a un trote corto como si sirviese de aupa a D. Práxedes para ir al Congreso, y él trotando (continúo refiriéndome a mi rocín) y yo sumido en hondas meditaciones caminamos una buena tirada por esta llanura alavesa con dirección a Navarra, rienda suelta y pensamiento entenebrecido.

Si, pensamiento entenebrecido, amado Calínez, pensamiento más lleno de tinieblas que la cara del Duque de Almodóvar, y no por la imagen ó el recuerdo de tantos infelices soldados para los cuales la hermosa palabra repatriación es sinónima de la palabra muerte, sino por la gravedad aplastante del problema político que ha de surgir apenas se abran las Cortes.

¿Cómo es posible que los maceros de ambos Cuerpos Colegisladores resistan la dalmática de terciopelo con el calor que todavía nos aflige? ¡Ah! En ese extremo (que diría el maestro Ferreras) no han pensado seguramente los que pedían a voz en cuello la inmediata apertura del teatro-circo parlamentario alegando para tal apertura como razón suprema la de que España no puede desposeerse de sus colonias sin que los chicos de la mayoría presenten nuevas proposiciones de carreteras. Pero ¿y los maceros?—pensábamos D. Práxedes y yo—¿Cabe en lo humano ni en lo patriótico exponerles con sus recias dalmáticas y pesadísimo gorros (los gorros parlamentarios son los más pesados de todos) a los ardores de los primeros días de Septiembre y en un recinto caldeado por las voces de la pasión, el vaho de la candente arena parlamentaria, el resol que no se pone ya nunca en nuestros dominios y la temperatura del frío que siente el país apenas abren la boca sus grandes é insustanciales oradores?

Pues ese problema es el atenaceaba mi espíritu mientras mi caballo trotaba levantándose ampollas en un sitio que no te he de nombrar, porque no está bien el hacerlo después de referirse uno a los grandes dominadores nuestra tribuna, y preocupado con su solución descuidaba el dulce gorjeo de los pajarillos, el manso rumor de las ramas movidas por el viento, el fresco murmullo del riachuelo escondido entre maleza y cuantos ruidos alegraban, en suma, los campos, por los cuales cruzaba yo pensando en Sagasta y en las dalmáticas de los maceros; es decir, pensando en la España que nos queda; un padre de dilatada y abastecida familia que pasea en la Moncloa y unas cuantas varas de terciopelo con escudos y blasones bordados á realce, y que ya no tienen más realce que el estar bordados de ese modo.

Al fin, en un alto de mi cabalgadura (que se paró en firme para darse un verde), di yo de pronto con la solución del problema parlamentario.

Es la que sigue. Pueden y deben hacerse los maceros de ambos Cuerpos Colegisladores para las próximas representaciones parlamentarias dalmáticas de percalina, porque según han puesto los políticos á nuestra nación ¡sobra el terciopelo! Vestidos de ese modo, con el traje simbólico de las nabiones baratas, ellos se librarán del calor y nosotros tendremos la comparsa parlamentaria que nos corresponde. La España de D. Práxedes será la propia España de *El Duo de la Africana*, con su empresario que no paga á nadie, sus líos políticos de entre bastidores y su jota que continúa arrebatando á la galería.

Y apenas acababa mi pensamiento de formular tan oportuna solución, relinchó mi caballo, capitulando nuevamente con su antiguo trote por sobra de viveres. Seguimos, pues, por nuestro camino de herradura—en el cual distinguía yo vagamente las huellas de varios ministros—satisfecho el rocín del verde que se había proporcionado y contento el ginetes por la solución procurada al gravísimo problema que nos acarrea la próxima apertura de las Cortes.

De esa manera hicimos una legua, es decir, el espacio suficiente para diez mil quinientos ochenta y cinco ministros de Marina, salvo un Auñin de error en más ó en menos, y como el sol, que iba alto á ver si Aguilera se decidía á perseguir en esa el juego mendicante, me molestara demasiado con sus rayos, decidí meterme en una espesura que hacia la derecha divisaba antes de que Febo me abatiese con nueve y un Asilo.

Guié, pues, mi rocín hacia la espesura de que te hablo; pero no me fué preciso llegar hasta ella para ponerme á la sombra. No quiero decirte con esto que dirigiera en pleno campo *El País* ó *El Progreso*, sino que cuando menos lo esperaba yo, dí con un dolmen. ¡Si, querido Calínez; tu pobre amigo se encontró de pronto en tiempo de los Celtas, retrocediendo todavía un poquito más que Sagasta cuando suspendió las garantías constitucionales! El dolmen descubierto por mí era todo lo hermoso que pueden ser los dolmenes y algo menos hermoso que el Salón de Conferencias. Cuatro piedras enormes clavadas hondamente en el suelo y otra más enorme todavía colocada encima de esas cuatro á guisa de tapadera. Penetré con mi rocín en la tumba céltica, pues ambos cabíamos holgadamente en ella, y sentí en todo mi cuerpo una honda y rancia frescura, la frescura de los druidas, que no eran, sin embargo, tan frescos como Romero Robledo. ¡Qué bien se estaba allí, Calínez! Yo me sentía celta como Martín Esteban cuando toma su caldo en el Senado, y por mi imaginación pasaban con música de Norma todos los padres de la patria disfrazados con albas vestiduras, luciendo larguísimas barbas y ostentando unas poderosas de podar colonias, en las diestras manos. Y aquellos Pidales iban y venían en torno del dolmen que nos cobijaba á mí y á mi rocín diciendo gravemente: *Se abre la sesión. ¿Se aprueba el acta de la anterior? Queda aprobada.* Y otras sabias frases de este jaez que hacían relinchar de gusto á mi caballo. Un druida se empeñaba en esto en trazar una carretera hasta el dolmen, y los demás se detenían á meditar acerca de tan salvadora medida. El presidente soltaba de repente un taco céltico y hacia sonar un certero de la misma procedencia y los druidas se reunían en secciones. Era, en suma, aquel un espectáculo hermosísimo y sin previa censura posible.

Pero cuando yo lo disfrutaba más embelesado oí ruido de pasos cerca del dolmen y á poco penetré en éste un celta vestido de aldeano moderno. Creí que venía dispuesto á cortarme el gui y me amparé con mi caballo, que ya no podía sentir tales temores.

No se asuste usted, me dijo el aldeano. Soy el alcalde del pueblo próximo y guarda retribuido al propio tiempo de todas estas posesiones. ¿Es usted alavés?—le pregunté.—No señor, soy riojano.—¿De qué pueblo?—De Jalon de Cameros.—¿Paisano del presidente del Consejo de ministros?—Y algo pariente suyo.—¿El le ha colocado á usted aquí?—¡Sí señor!

¡Ya coloca á sus parientes Sagasta hasta en los dolmenes! pensé sintiendo en la espalda el frío de las grandes emociones. Saqué la cajetilla, le ofrecí un cigarro, y cuando nos disponíamos á encenderlo hete aquí que por la boca del dolmen apareció la teja inverosímil de un cura rural... Pero si te he de referir, Calínez, mi conversación con el pariente céltico de Sagasta y el cura aparecido con las demás aventuras que me fueron ocurriendo, preciso es que suspenda esta larguísima carta poniendo al pie de ella el «se continuará», que sirve para que el autor y los lectores cobren aliento.

Lo pongo, pues, te abraza y se despidió de tí con ese abrazo hasta la próxima epístola tu amigo

G E D E O N.

Los inmortales de Gedeón

DON MANUEL BRETÓN DE LOS HERREROS

CATÁLOGO DE RIDÍCULECES

Quando era un pelafustán que no repartía sopa don Alberto ¡qué barbián! ¡conmigo echaba una copa! Mas hoy marcha viento en popa: por esa mar palaciega como un cetáceo navega; no me habla Su Señoría ¿y no quieres que me ría?

Dió gran cena el presidente, que como es viejo ganguero, mantiene á un porción de gente con el nacional puchero. Tan chiflado como artero, sandeces hizo á millones, mas la turba de gorriones ¡con qué fervor le aplaudía! ¿Y no quieres que me ría?

El vulgo estúpido piensa que es don Nicolás un Tales, porque tiene entre cristales una librería inmensa. Bombos de larga la prensa. ¡Por vida del cancerbero! ¡Y no sabe el caballero ni siquiera ortografía! ¿Y no quieres que me ría?

Ese duque sin segundo que un ojo en el hombro lleva por parecer más profundo, por ser de la gente nueva ¡verás que no hay quien lo beba si á la próxima reunión de París, su peleón de N. P. U. el hombre envía! ¿Y no quieres que me ría?

Porque tiene algún ochavo recién sacado del roble de sus pipas, come pavo, gasta botín, suela doble, y á más se la echa de noble, y anda por ahí cuellierguido y es duqueso conocido si vinat-ro se cría... ¿Y no quieres que me ría?

Un tiempo anhelaba Roma no más que pan y circenses: toros, aunque no se coman piden hoy los matritenses. ¿Decadencia? No lo pienses. ¿Degeneración? ¿Anemia? No: es horror á la epidemia de Sagasta y compañía. ¿Y no quieres que me ría?

Tenemos un Polaviejo que, aunque pasa por Susana suele mudar de cortejo dos veces á la semana. Dice que no tiene gana si alguien á hablarle se atreve. ¡Que Silvela se lo lleve y se le irá al otro día! ¿Y no quieres que me ría?

Suelta el orondo Rancés en su redacción-subsuelo, entre intrinúria y camelo quinientos chistes al mes contra el Gobierno. ¿Lo ves? Pues los chistes manda al cuerno: que Silvela y el Gobierno viven en buena armonía. ¿Y no quieres que me ría?

Juróle amor sempiterno Silvela al Pastor anciano: porque al fin vendrá el invierno... cuando concluya el verano. Silvela el camino llano tendrá: con mordaza bella seguiremos y con ella le tendremos simpatía. ¿Y no quieres que me ría?

Vendrá luego don Pascual, bien, reventando di forte; dirá bien lo que hizo mal y le aplaudirá la Corte. Si hay rebullicio en el Norte, mientras se puede, se niega; prensa muda y nación ciega: ¡qué bien se gobierna hoy día! ¿Y no quieres que me ría?

Líos mil mueve Romero, siempre listo y oportuno, que jura amor al primero que le ofrece el desayuno Como él no hay otro ninguno para triunfos de teatro y aun le tienen más de cuatro por incapaz de falsia. ¿Y no quieres que me ría?

No sale Emilio á la calle sin que estetas mil y mil admiren su fino talle, su cabellera gentil. ¡Quien le calumnie es un vill! Pues peluca y polsón prestan significación de hombre importante hoy en día. ¿Y no quieres que me ría?

Porque cortó por lo sano llama al duque sin vergüenza, M. del Palacio: es vano pensar en que se convezna y no le tome la trenza. Hombre, sosiéguese usted no todo ha de ser merced, que también hay señorfa. ¿Y no quieres que me ría?

Merino, hijo de un droguero, hoy es un grande señor: coincidencias del puchero le han hecho mangoneador. Subir pudo á tanto honor porque á su suegro-papá muy buenos emplastos da, cuando el vientre se le enfría. ¿Y no quieres que me ría?

Don Germán el motilón que viste de lana burda no hay mechina ni zahurda, no hay esquina ó callejón donde no oiga el din y el don; las onzas canta á millares; tiene viñas y olivares que el cielo se los envía... ¿Y no quieres que me ría?

PARA LA EXPOSICIÓN DE PARIS



La instalación que presentarán los E. E. U



—La que debía presentar España

EFEMERIDES DE SEPTIEMBRE, CON RABO

- Día 1.º**—1513.—Partida de Balboa para el descubrimiento del Perú.
 1898.—Partidas del mismo, aumentadas con las de Noguera y José María, para el sostenimiento de los Asilos de la Moncloa e *aún* más.
Día 2.—527.—Muere Teodorico, rey de los ostrogodos.
 1898.—Vive el maestro Caballero, emperador de los ostrófagos. (Come las ostras en sopera.)
Día 3.—1516.—Embárcase Carlos V en Midelburgo para tomar posesión del trono de España.
 1898.—Embárcase también Carlos VII... pero no pasa la mar.
Día 4.—1683.—Fallece en la Coruña la heroína María Pita.
 1898.—D. Francisco Silvela recuerda con horror haber *oido* á esa heroína en el esquinzazo de Fornos ó en el del Suizo.
Día 5.—1495.—Bulas del Papa Alejandro VI á favor de Fray Francisco Ximénez de Cisneros, arzobispo de Toledo.
 1898.—Bulas del Papá Práxedes á favor del maestro Ferreras para que siga *balanceándose* al compás de la subvención.
Día 6.—1564.—Toma del Peñón de la Gomera por la Armada del Marqués de Villafranca.
 1898.—Toma de la Nueva Peña de la calle de Alcalá.
Día 7.—1312.—Muere en Jaén el Rey D. Fernando IV el Emplazado.
 1898.—El R. D. Carlos se declara *emplazado* y no hay manera de lidiarle.
Día 8.—1650.—Don Juan de Austria rinde la fortaleza de Porto Segon.
 1898.—Don Juan Tenó... digo, D. Triantario rinde otra fortaleza *sita* en el Eldorado.
Día 9.—714.—Batalla de Guadalete, cerca de Jerez, y pérdida de España.
 1898.—Batalla de Jerez N. P. U. y se repite la función.
Día 10.—1586.—Erección del obelisco en la plaza de San Pedro en Roma.
 1898.—Incorporación de Villaverde en un hotel de Vitoria.
Día 11.—1808.—Muere el célebre naturalista español Mutis.
 1893.—Resucita *Mutis* en la prensa y en la tribuna por gracia del Gobierno liberal.
Día 12.—1714.—Toma de Barcelona y sumisión de Cataluña al Rey D. Felipe V.
 1898.—Toma... un polvo en Barcelona el Sr. Mañé Flaquer, después de sus chocherías habituales en Brusel.
Día 13.—1598.—Últimos momentos de Felipe II.
 1898.—D. Práxedes, en esos mismos momentos comienza á imitar al citado rey.
Día 14.—791.—Es ungido rey de León D. Alonso II el Casto.

OTRO RETRAIDO



¿Con que tejas y madejas?
 Ya sé do irás, ciudadano:
 llamando al R. Cachano
 con dos tejas.

- 1898.—Es ungido igualmente D. Aureliano el Casto, rey de las Galias.
Día 15.—1542.—Muere ajusticiado Diego de Almagro, asesino de Francisco Pizarro.
 1898.—D. Emilio Castelar opina que á Almagro no se le debió ajusticiar.
Día 16.—1410.—Toma de Antequera por el infante D. Fernando.
 1898.—Toma tripita en la misma plaza el infantil D. Francisco Romero.
Día 17.—1665.—Muere Felipe IV, el que era más grande cuanto más tierra le quitaban.
 1898.—Sigue aumentándonos la grandeza por el mismo procedimiento.
Día 18.—735.—Coronación de D. Favila en Asturias.
 1898.—Sigue reinando en aquella región D. Favila Pidal, con sus correspondientes osos.
Día 19.—672.—Es elegido rey de los godos Wamba.
 1898.—Chamba, sucesor de Wamba, es elegido rey en varios círculos de Madrid, en vista de que no se dan sotas.
Día 20.—1321.—La Orden de Montesa se incorpora á la del Cister.
 1898.—El duque de Tetuán, de la primera Orden citada, sigue incorporado á Azcárraga, de la segunda. Y ni las Ordenes ni los ordenados sirven para nada.
Día 21.—1558.—Muere el gran Carlos Quinto.
 1898.—... y hoy se pudre en una timba.
Día 22.—1264.—D. Alonso el Sabio entra en Medina Sidonia.
 1898.—Otro sabio entra en el mismo lugar y tiene que sufrir una lata del Dr. Thebussem, *Krtero* honorario, etc., etc.
Día 23.—1595.—El marqués de Villafranca entra en Patras.
 1898.—Toda España se echa *Patras*.
Día 24.—1134.—Muere D. Alfonso I el Batallador.
 1898.—Fallece de un susto los pocos batalladores que quedaban.
Día 25.—1639.—Muere el general marqués de Spínola.
 1898.—Al general Correa empieza á darle mala *spínola* esa muerte.
Día 26.—1604.—Real privilegio para la primera edición del *Quijote*.
 1898.—Idem id. para la última edición de la misma obra.
Día 27.—1555.—Se pierde la plaza de Bugía.
 1898.—Se pierde hasta la palmaria.
Día 28.—1264.—Conquista del Puerto de Santa María.
 1898.—Conquistas de Santa María de Paredes en el presupuesto de I. P.
Día 29.—1833.—Muere Fernando VII.
 1898.—Sigue Calomarde, digo, Sagasta.
Día 30.—1717.—Los españoles entran en *Culler* (Cerdeña).
 1898.—Los españoles, bajo el dominio de los cerdeños, siguen decididos á *callar*.